

Discours de M. Gilles TONELLI, Conseiller de Gouvernement-Ministre des Relations Extérieures et de la Coopération, à l'occasion du segment de haut-niveau de la 24^{ème} Session de la Conférence des Parties à la Convention-Cadre des Nations Unies sur les Changements Climatiques

*****Check against delivery*****

Monsieur le Président,

Madame la Secrétaire Exécutive,

Mesdames et Messieurs les Ministres,

Chers délégués,

Je souhaiterais tout d'abord adresser mes remerciements à la Présidence polonaise qui a su rassembler à Katowice les conditions nécessaires à un travail productif et ne ménage pas ses efforts afin que nous puissions aboutir à un résultat acceptable.

Après l'élan historique qui a permis à l'Accord de Paris de voir le jour il y a 3 ans, après l'engouement politique qui a conduit à son entrée en vigueur dès novembre 2016, il est de notre devoir de lui permettre de réaliser son plein potentiel.

Afin de garantir son application effective et efficace, nous avons besoin d'un corpus solide de règles claires, détaillées, équilibrées et à la hauteur des enjeux. Il est donc primordial de finaliser le travail engagé sur l'ensemble des piliers de l'Accord.

A cet égard, je tiens à saluer la dévotion et la persévérance des différentes délégations qui continuent de travailler sans relâche, dans l'esprit le plus constructif possible.

Cet esprit, c'est aussi celui qui a prévalu dans le cadre du Dialogue de Talanoa, événement majeur de l'année 2018 qui a permis l'engagement de l'ensemble des parties prenantes, au-delà des Etats.

Pour sa part, sous l'impulsion de Son Altesse Sérénissime le Prince Albert II, Monaco s'est mis en ordre de marche en vue de la mise en œuvre de l'Accord de Paris. Depuis 2015, nous avons renforcé les moyens afin d'accélérer le déploiement de notre politique de transition énergétique. Un nouveau Plan « Climat Air Energie » à l'horizon 2030 verra le jour prochainement et le fioul sera interdit dans tous les bâtiments en 2022. La Principauté a également mis en œuvre une démarche importante de mobilisation des parties prenantes avec le Pacte National de Transition Energétique lancé en janvier dernier.

Cet engagement, la Principauté le porte également au-delà de ses frontières et se tient aux côtés des pays les plus vulnérables. Notre contribution au Fonds Vert pour le Climat a été multipliée par 3 en 4 ans. Nous sommes convaincus que ce mécanisme financier doit rester un canal d'acheminement majeur des financements climat à destinations des pays en développement c'est pourquoi nous appelons à un renforcement de sa gouvernance afin qu'il puisse remplir efficacement sa mission.

Monsieur le Président,

Le changement climatique n'est pas une vague menace dans un horizon incertain. Comme le montre le rapport du GIEC sur un réchauffement de 1,5°C, il affecte déjà gravement les populations, les écosystèmes et les moyens de subsistance. Et les récents événements climatiques dévastateurs, qui n'épargnent aucune région du globe, nous rappellent sans cesse à cette réalité anxiogène.

Dans ce rapport, que nous, Etats Parties à la Convention, avons expressément appelé de nos vœux en 2015, les scientifiques nous fournissent des preuves implacables. Nous ne pouvons en ignorer les conclusions. A nous, décideurs politiques, d'avoir le courage d'agir sans attendre pour changer radicalement de trajectoire.

En septembre 2019, la Principauté, particulièrement attachée à la santé des océans, accueillera la réunion du GIEC au cours de laquelle sera adopté le *rapport spécial sur l'océan et la cryosphère dans le contexte du changement climatique*. Dans la foulée, le Secrétaire général des Nations Unies tiendra à New York le Sommet sur le Climat. Gageons que cet événement de haut niveau jouera un rôle de catalyseur pour la réalisation de nos ambitions communes d'ici 2020 et le renforcement de nos engagements à long terme.

Monsieur le Président,

Face à l'ampleur de ce véritable défi de civilisation, je souhaiterais terminer avec un message d'espoir et un appel à reconsidérer nos efforts de lutte contre le changement climatique comme une formidable opportunité de promouvoir la réalisation de l'ensemble des ODD. Puisqu'il est question de révolutionner nos modes de vie, inventons ensemble une société plus inclusive, solidaire, saine et résiliente.

Je vous remercie.